
郑事

昨日下午4点多，刚从
东风路一小区送快递
出来的快递员小杨又
折回该小区。刚给该
小区的收件人打了电
话，收件人不在家，说
一会儿就回，让小杨等
一会儿，可一等就是十
几分钟，看着三轮车上
半车厢的包裹，着急的
小杨就奔向下一个目
的地。刚离开收件人
就打来电话说已经在
门口等了，无奈之下，
小杨只好又折回去。
看着小杨返回来，收件
人也有点不好意思，自
己是个彻彻底底的“网
购狂”，隔两天都有快
递，多的时候天天都有
快递。有时候在网上
查询，如果显示快递已
经到达郑州了，没什么
事就不敢出门，怕万一
出门快递员来了就得
赶紧回来。
说到这件事的解决办
法，小杨和收件人一致
把目光转向了小区门
口的物业值班室。 郑
州晚报记者 徐智慧

说起快递员工作，小杨有爱也有
“恨”。如果努力干，跑快点，一个月下
来也能挣到5000元左右，可就是辛苦，
无论严寒还是酷暑，他们都在路上。

小杨说，自己做这份工作半年
了。目前郑州快递公司快递员的工资
都是计件的，送一件快递的报酬是 0.8
元左右，大件要多一点。

小杨负责的片区是丰庆路附近，
北环路以南，东风路以北，有十几个小
区。干了几个月快递员，小杨也有了
经验。“一般来说，送一件快递到二楼，
停车，上去下来也就两三分钟的时
间。”小杨说，最让小杨头疼的不是在
路上奔波，而是到了小区，还要等收件
人。“有时候一打电话，收件人在外面，
就说马上回来，让等两分钟，可往往都
是等 10 分钟也不见人。要是不等了，
遇上不好说话的就要遭投诉。”说到这
些，小杨有些生气又无奈。

这两年的“双十一”，成了网民们
购物的狂欢节。提前一个月，大家都
开始在网上选购心仪的商品，只待“双
十一”当天入手。随之而来的就是快
递配送的巨大压力。

今年的“双十一”期间，张女士共
花费 3105 元，购得商品 17 件。此后的
半个月，几乎每天签收一件快递，最多
的一天收了4件快递。

此间有一件快递没收到，张女士按
照网上查询的电话打给快递员，电话打
了三次，最后一次快递员说：“别打了，
我今天就是到半夜也给你送过去，送完
今天这一批，我就辞职了。”张女士说：

“那几天，好像快递员都十分焦虑，不愿
意等待超过5分钟。怕送上门收不到快
递，自己去取又麻烦，我那段时间都不
出门，也理解了快递员的辛苦，呵呵！”

对此，小杨说，根据快递公司规
定，在规定的时间（各快递公司规定时
间不一样，基本上都是三天）如果一直
打不通收件人的电话，就要把快递打
回公司，作疑难快件处理。当天的快
递一般都要送完，以免造成快递积压，
增加配送压力。

郑州一般每个小区门口，都有
几家便利店。很多便利店店主为聚
拢人气，为小区业主免费提供代收
快递服务。

在帝湖花园小区门口的一家便
利店，店主正忙碌着招呼顾客。一
来二去，店主和经常去店里的顾客
成了熟人。

“有我的快递帮我收一下啊！”
“没问题，说一声就行了！”店主和小
区业主之间也形成了彼此间的信
任。 店主郑女士说，经常来店里买

东西的熟人只要打个电话说清楚名
字，她都会帮忙代收，既方便了大家，
也能给店里带来人气。

郑州不少小区便利店都有这
项服务，很多时候，快递员也和便
利店熟悉起来。但是，让快递员
担心的是，这只是大家自发形成
的一种信任，并没有相关书面协
议，也只限于普通的包裹，贵重的
大件的包裹便利店都不会代收，
一旦发生包裹丢失的情况，麻烦
也很大。

作为小区的“管家”，无论是快
递员，还是收件人，都希望物业能代
收快递。

“听说在其他一些城市，比如西
安等地，很多小区都有快递室，这样
一来，对我们来说是一件好事，对收
件人来说也是件好事。”快递员张师
傅说。但是记者咨询了不少小区，
发现代收快递的并不多。小杨负责
的十几个小区中，只有一个小区物
业代收快递。

位于天明路上的金阳光居易小
区物业是为数不多的代收快递的物
业之一。该物业工作人员告诉记者，
为方便业主，小区开展了代收快递业
务，但是业主必须首先和物业签订一
份代收协议，如果没有协议，物业不代
收。根据协议，物业不代收贵重、大件

的快递。在快递到达物业办公室后，
业主必须在7天之内物业上班的时候

（早8点~晚上10点半）来取，7天之内
都是免费的，超过一天就要收 5 元
钱。“目前代收的快递还挺多的，物业
专门做了个货架。”该工作人员介绍
说，此前有过没有和业主签订协议，快
递公司把快递放到了物业，造成包裹
丢失的现象，所以目前业主只有和物
业签订协议后物业才会代收。

此外，普罗旺世、明天花园等小
区都代收快递。也有物业代收快
递，只是程序比较简单，快递把包裹
放到物业值班室后，业主拿着身份
证前去登记领取就可以了。

从目前来看，郑州绝大部分小
区物业都没有代收快递的服务，有
代收快递的物业都是免费的。

在郑州从事物业管理 10 多年
的李先生说，目前小区业主对物
业代收快递的呼声很高。但是从
物业方面来说，代收个快递并不麻
烦，他们担心的更多的是快递丢失
以后的问题。“就怕代收了，包裹
出 现 损 坏 、丢 失 后 业 主 还 要 索
赔。”李先生说。

随着大 家 网 购 的 增 多 ，代 收
快递的物业还要面临快递代收、
领 取 的 登 记 、存 放 等 问 题 ，还 要
有工作人员。

“从目前趋势来看，物业还是要
代收快递。”李先生说，但是要完善
相关手续，如和业主签订书面协议，
协议中明确责任义务，从物业方面
来说，肯定还是希望免责。物业还
可以和快递公司合作，解决快递最
后一公里的问题。

记者咨询了几家快递公司，他
们都有和物业合作的意愿，至于如
何合作，除了为物业提供相关的材
料，如登记用的纸张、笔等外，还没
有明确的内容。

近日，杭州市政府《关于深入推进“电商换市”的实施意见（征求意
见稿）》拟规定：已经建成使用的城市住宅区、大专院校要把快递投送服
务网点建设作为便民服务的重要内容，制定相应的建设计划予以推
进。新建居民社区、大专院校应将投递服务点作为基础设施纳入规划
范围。鼓励社区、大专院校、商务楼宇设置快递智能投递设施，支持物业管理提
供代收业务。这么多措施，都是为了解决快递“最后一公里”收取难题。

《杭州市电子商务产业发展专项资金管理办法（征求意见稿）》则
明确，从 2014 年起，杭州市财政将每年安排一定资金，建立电子商务
产业发展专项资金。有关部门将根据情况对项目奖励或资助，比如
建立社区的电子商务网点，为居民解决网络代购、快递接收等服务。

人不在家
你的快递放哪儿？
有的小区物业代收
但业主必须先签代收协议，7天内不取要收费
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物业：代收可以，但是要免责
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杭州新建小区标配 未来可能建快递服务点快递


